
не было полного анализа ситуа-
ции по почвенно-климатическим 
условиям.

— На каком этапе находится 
сегодня в СЗАО «СКВО» развитие 
таких направлений, как селекци-
онная работа и улучшение содер-
жания поголовья? Какие ресурсы 
вы направили на это?

— Мы очень серьезно подхо-
дим и к селекционной работе, и к 
улучшению условий содержания 
поголовья. Сейчас ждем поставки 
новых напольных покрытий — 
будем менять в нескольких корпу-
сах «ковры» для коров. Новые 
покрытия будут более комфорт-
ными, чем прежние. Комфорт 
животных — это то, на что наши 
специалисты обращают прис- 
тальное внимание. Ранее если мы 
видели неподобающее обращение 
с животными, то сразу проща-
лись со специалистом.

Что касается селекционной 
работы, то это постоянная прак-
тика на молочном комплексе. 
Однако так было не всегда. Пять 
лет назад такого направления 
вообще не было, мы к этому шли 
постепенно, благодаря нашим 
партнерам, с которыми вместе 
плотно работали. И сегодня те 
результаты, которые мы видим, 
это итог планомерной, ежеднев-
ной работы абсолютно всех спе-
циалистов, потому что комплекс 
действует как единый организм. В 
этой работе очень важны и парт- 
неры, и сотрудники. Многие гово-
рят, что следующим этапом для 
нас должны стать получение пле-
менного статуса и, соответствен-
н о ,  р е а л и з а ц и я  п л е м е н н ы х 
животных. Я не исключаю такого 
вариа нта . Решение по этом у 
направлению будет принято в 
2022 году.

Конкретными результатами 
селекционной работы можно 
назвать то, что у нас повысились 
надои. Сохранность телят в неко-
торые месяцы доходит до 100%, а 
средняя по году — не ниже 98%. 
Полтора года назад невозможно 
было выбраковывать животных с 
надоями ниже определенного 

показателя: мы доили и осеменя-
ли всех животных, находящихся 
в молочном комплексе. Однако 
сейчас мы установили планку: 
животное, которое доится ниже 
20 литров в сутки, не осеменяем.

— Одна из острых проблем 
АПК, особенно в условиях экс-
портных пошлин, — снижение 
рентабельности. Как вы повы-
шаете рентабельность — инвес- 
тируете в глубокую переработку 
или экономите?

— Безусловно, мы не являемся 
исключением, введение экспорт-
ных пошлин, конечно же, влияет 
на экономику. На данный момент 
в глубокую переработку не инвес- 
тируем, это очень глобальные 
проекты. И все-таки, как еще 
говорил Владимир Михайлович 
Касьяненко, очень сложно быть 
профессионалом во всем. Поэто-
му нам еще есть что нового узна-
вать, куда двигаться и расти, сей-
час мы стараемся излишне не 
диверсифицироваться. К тому же 
сейчас много начато и еще не 
завершено проектов по глубокой 
переработке, и стать «одними из» 
пока не хотелось бы. Мы будем 
делать что-то свое, то, что мы 
знаем и умеем.

Да, нам приходится на чем-то 
экономить. При введении экс-
портных пошлин и искусственно-
го сдерживания денежного пото-
ка, чем и является введение дан-
ных мер, а также при росте цен на 
средства защиты растений, мине-
ральные удобрения, корма для 
животных, мы вынуждены актив-
но искать пу ти оптимизации 
затрат и сокращения издержек, 
особенно по мясному направле-
нию.

Также проводился ряд иссле-
дований о том, что для хозяйств, 
которые ведут еще и животно-
водческую деятельность, в какой-
то момент остро встает вопрос о 
полезном использовании своих 
по с евн ы х п лощ а дей.  В с ег д а 
любой руководитель считает, что 
ем у экономически выгоднее: 
просто вырастить и продать, 
вырастить с удобрением или без 

удобрения, со средствами защи-
ты растений или без средств 
защиты растений — у каждого 
своя стратегия. Или же он осо-
знанно отдает эти площади под 
выращивание кормовых культур. 
Экономика считается для чего-
т о  од ног о:  л и б о эконом и к а 
животноводства, где корма счи-
таются по себестоимости, или же 
эконом и к а  ж и в о т нов одс т в а 
перестает считаться, если мы 
начинаем учитывать затраты на 
корма по рыночным ценам. Вот 
мы именно та кое хозяйство, 
которое ежегодно должно для 
себя считать. Сегодня держать 
рентабельность на высоком уров-
не очень трудно. Но это одно-
значно интересно. Когда из года в 
год все идет ровно и прогнози-
руемо — ску чно, а вот новые 
задачи, которые ставятся перед 
нами, — это, конечно, интересно. 
И мы не единственные, кто ока-
зывается в такой экономической 
ситуации, поэтому мы перенима-

ем опыт других хозяйств, где-то 
делимся своим опытом и учимся 
работать в новых условиях. Мы 
очень благодарны, что государ-
ство нас, сельхозтоваропроизво-
дителей, слышит, и мы уже видим 
текущие изменения в лучшую 
сторону, как, например, с удобре-
ниями. Цена на них была очень 
высокой, сейчас же наблюдается 
положительная динамика в дан-
ном вопросе. Но теперь, к сожа-
лению, сложился дефицит самих 
удобрений, и мы не можем их 
купить в достаточном объеме, 
при запросе их просто может не 
оказаться у поставщика. Надеем-
ся, что в перспективе нужные 
объемы удобрений появятся. 
Они необходимы для сохранения 
качества почвы, что напрямую 
влияет на качественные и коли-
чественные показатели урожая.

— Большое внимание вы уде-
ляете привлечению молодых спе-
циалистов. Какие конкретные 
результаты достигнуты в этом 
направлении?

— Этот год стал для нас рекор- 
дным по количеству студентов, 
которые пришли к нам на практи-
ку, — 75 человек, будущих труже-
ников села. Конечно же, слова 
благодарности хотела бы сказать 
нашим специалистам, руководи-
телям подразделений, для кото-
рых, безусловно, участие в обуче-
нии студентов является дополни-
тельной нагрузкой. Однако они с 
удовольствием передают молоде-
жи практические знания.

Мы с большим вниманием 
относимся к каждому студенту. 
Для молодых ребят практика — 
это новая самостоятельная жизнь. 
Практика у нас оплачиваемая. 
Также тот, кто относится к прак-
тике ответственно, впоследствии 
по рекомендации своих руково-
дителей получает премию и при-
глашение на работу.

Я считаю, что любой труд дол-
жен быть оплачен. И будущее 
нашей специальности сегодня 
зависит именно от нас, от руково-
дителей.

 И это осознанные затраты, 
осознанная ответственность, на 
которую мы идем для того, чтобы 
повысить качество нашей отрас-
ли. Мы создаем условия для того, 
чтобы грамотные молодые спе-
циалисты возвращались к нам 
после практики. У нас уже есть 
такой опыт, когда молодые люди 
присоединяются к нам после или 
во время обу чения, и мы это  
поощряем, потому что в таких 
специальностях получить гра-
мотное образование возможно 
только совмещая работу и учебу. 
Для меня присутствие студентов 
на предприятии — это жизнь и 
будущее.

— В 2021 году вы подписали 
соглашение о сотрудничестве с 
АЧИИ ФГБОУ ВО Донской ГАУ. 
Что уже сделано в рамках этого 
партнерства?

— Студенты из АЧИИ ФГБОУ 
ВО Донской ГАУ проходят у нас 
практику на постоянной основе. 
Также совместно с нашими парт- 
нерами (компаниями «Альтаир» 
и CNH) в вузе на начало года 
запланировано обучение, которое 
пройдет в мультимедийной ауди-
тории им. В. М. Касьяненко. Спе-
циалисты компаний расскажут 
студентам о возможностях новой 
современной техники.

— Какие социальные преобра-
зования СЗАО «СКВО» планиру-
ет реализовать в 2022 году?

— В нашем случае здесь стоит 
сказать не о преобразованиях в 
глобальном смысле этого слова в 
новом году, а скорее о том, что мы 
продолжим следовать той страте-
гии социально ответственного 
предприятия, которым оно явля-
ется на протяжении долгого вре-
мени. Сохранение чего-то хоро-
шего так же важно, как и появле-
ние чего-то нового положитель-
ного. Поэтому мы будем уделять 
внимание именно этому. А еще 
лучше в конце следующего года 
подвести итоги того, что было 
сделано, так как я не очень люблю 
говорить о планах, лучше расска-
зать о результатах.
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